



## Le granulat : Partenaire d'un monde en transition

Sous un soleil éclatant, près de 140 participants se sont rassemblés pour une journée riche en échanges sur le thème du « Granulat, partenaire d'un monde en transition ».

### **Une ressource au cœur de la transition**

Le séminaire de la matinée a débuté avec des présentations mettant en avant l'importance des granulats, bien sûr dans ses utilisations traditionnelles, mais aussi au-delà ! « Le granulat est une matière première qui joue un rôle stratégique dans la transition énergétique et pourrait même devenir critique à l'avenir », a déclaré l'un des intervenants.

Ces minéraux, omniprésents dans notre quotidien, participent activement à l'évolution de nos infrastructures et à la construction de notre cadre de vie.

Des chiffres éloquents illustrent cette réalité : bâtir une maison moyenne nécessite 200 tonnes de sable et de granulats, pour un kilomètre d'autoroute, ce chiffre grimpe à 30 000 tonnes, et chaque mètre de voie ferrée pour le TGV en consomme 9 000 tonnes.



### **Une activité locale et durable**

L'extraction de granulats repose sur une expertise géologique locale et constitue une activité non délocalisable.

Ce caractère local présente de nombreux avantages, notamment en Wallonie, où l'utilisation de granulats régionaux pour les travaux routiers et les infrastructures est un levier économique et environnemental.

« Recourir à des granulats locaux permet de réduire les coûts de transport, de limiter l'impact écologique et de valoriser nos ressources régionales, tout en soutenant l'économie locale », a souligné un orateur.



## Entre recyclage et exploitation naturelle : un équilibre à trouver

Dans un monde où l'économie circulaire est une nécessité, les granulats trouvent parfaitement leur place grâce à leur durabilité. Le recyclage à lui seul ne suffit pas à répondre aux besoins impérieux de nos sociétés. « Un taux de recyclage de 100 % est une utopie. Un objectif réaliste serait d'atteindre un taux de 10 à 30 % tout en garantissant une qualité optimale des granulats secondaires », a expliqué un intervenant.

Un mot d'ordre partagé par tous les participants :

*«Les granulats naturels et secondaires sont, et doivent demeurer, complémentaires».*

## Construire pour durer

La réflexion autour des granulats s'inscrit dans une vision à long terme. « Chaque euro investi dans les infrastructures doit l'être pour des décennies. Viser une durée de vie de 50 ans pour nos ouvrages est un minimum, car une durée de vie réduite génère non seulement des déchets, mais aussi des surcoûts », a rappelé un orateur.

Ce message résonne particulièrement fort dans le contexte actuel, où la durabilité et la résilience des infrastructures sont des priorités. Les granulats jouent un rôle essentiel dans cet enjeu de taille.



## Une journée riche d'enseignements

Ce séminaire aura permis d'ouvrir de nouvelles perspectives sur le rôle des granulats dans un monde en transition.

Entre enjeux économiques, préoccupations environnementales et impératifs techniques, cette ressource s'impose comme un partenaire indispensable pour construire l'avenir. Et si cette journée a démontré une chose, c'est bien que les granulats ne sont pas de simples matériaux : ce sont les fondations d'un monde en constante évolution.

## Une après-midi mémorable

L'après-midi a été consacrée à la visite des Carrières Unies de Porphyre, où les participants ont pu découvrir l'exploitation et assister à un tir de mine. Ce moment a marqué les esprits et clôturé cette journée en beauté !



# Evénement de la Fondation du Sporting de Charleroi



La Fondation du Sporting de Charleroi a été fondée en 2015 et offre son soutien dans le cadre de :

- L'aide aux personnes démunies (notamment par la distribution de vivres) ;
- L'aide aux personnes handicapées (notamment par l'adaptation d'infrastructures) ;
- L'aide aux mineurs protégés.

Cette fondation est financée via une quote-part sur la vente des tickets de matches à domicile du Sporting. Elle récolte aussi des fonds via une soirée de gala annuelle. C'est dans ce cadre qu'une vente aux enchères a été organisée, dont le premier lot était un événement VIP.

Le meilleur enchérisseur pouvait inviter une dizaine de personnes dans un endroit original et idyllique. Les Calcaires de la Sambre ont proposé leur carrière pour l'organisation de l'événement, et surprise, ce n'est finalement pas un, mais trois enchérisseurs qui ont peu bénéficier de cet endroit paradisiaque !

Avec une vue imprenable sur la carrière, ce paysage lunaire a été unanimement apprécié. Moyennant quelques mesures de sécurité supplémentaires, comme l'ajout de pétards à six mètres du bord plutôt que quatre, et la présence de deux vigiles afin que personne ne s'approche de la falaise, ainsi que des mesures de sécurité organisationnelles complémentaires comme la création d'une piste dédiée et la séparation totale de l'endroit par rapport au site d'extraction, nous avons pu rendre l'événement possible.

Pour le reste, la Fondation du Sporting de Charleroi, qui mérite maintenant ses premières lettres de noblesse, avait tout prévu. Outre un jacuzzi, un petit salon ou un jeu de fléchettes, un jongleur (sûrement plus habile aux

jongleries que les joueurs actuels, mais ceci est un autre débat) a aidé à donner à l'événement de la légèreté.

Mehdi Bayat, administrateur du Sporting de Charleroi, accompagné de Walter Chardon, directeur commercial et Rik De Mil, entraîneur de l'équipe première, ont pu accueillir le Ministre-Président du gouvernement wallon Adrien Dolimont lors de cet événement, qui a pu apporter de la sorte son soutien à la Fondation du Sporting de Charleroi.

Pour les Calcaires de la Sambre, cet événement s'inscrit parfaitement dans la politique de l'entreprise, qui vise à nous associer à la vie locale et faire connaître notre site sous d'autres aspects, plus positifs, que ceux auxquels les carrières sont souvent confrontées.

Nous voulons ainsi démontrer qu'une carrière ne détruit pas la nature, mais la transforme en la rendant plus belle, tout cela en participant à la vie locale, économique et sociale, et en participant au développement de sa biodiversité.

S'il vous vient l'idée de proposer un site pour les événements futurs de la Fondation du Sporting de Charleroi, ou si vous voulez l'aider d'une manière ou d'une autre, n'hésitez pas à visiter leur site Internet : <https://www.sporting-charleroi.be/fondation/presentation/>

Bertrand Dubois

Calcaires de la Sambre

# Beau succès pour le séminaire « La cohabitation des carrières avec leur voisinage »

Vendredi 22 novembre : près de 120 personnes ont assisté au séminaire organisé par la CRAEC, en collaboration avec le CESE Wallonie, intitulé « La cohabitation des carrières avec leur voisinage ».



Après l'intervention de M. François Desquesnes, Vice-Président du Gouvernement wallon et Ministre du Territoire, des experts et représentants du SPW Territoire, de la FWA, de Canopea, de l'UVCW et de FEDIEX ont présenté les enjeux de la cohabitation des carrières avec leur voisinage, les outils mis en place et les bonnes pratiques.

Ensuite, place aux témoignages et à l'échange d'expériences. Riverains, agriculteurs, acteurs politiques et exploitants de carrières ont expliqué comment le dialogue se construit sur le terrain ; ils ont évoqué les points d'attention mais aussi les solutions apportées pour favoriser une cohabitation harmonieuse.

La matinée s'est clôturée par une table ronde rassemblant les différentes organisations représentées à la CRAEC et un échange avec le public.

## Présentations :

- **Aménagement du territoire et urbanisme : approche intégrée des sites d'extraction en Wallonie**  
Frédéric Van Dijck, Référent Cellule Aménagement-Environnement au Département de l'Aménagement du territoire et de l'Urbanisme du SPW Territoire
- **Une charte entre riverains et carrières**  
Hélène Ancion, Vice-présidente de la CRAEC, Chargée de mission Territoire chez Canopea
- **Dialogue entre fédérations sectorielles (FEDIEX et FWA)**  
Didier Vieuxtemps, Conseiller nature-biodiversité au Département d'Analyse, de Conseil et de Politique de la FWA
- **Aperçu des leviers communaux pour une bonne cohabitation**  
Arnaud Ransy, Conseiller expert au Département du développement territorial de l'UVCW
- **Extraction et cadre de vie au 21ème siècle : oui, c'est possible !**  
Sébastien Loiseau, Administrateur délégué de FEDIEX

## Témoignages :

- Bernard Evers, Président de l'ASBL Sauvegardons Chaumont-Gistoux
- Hugues de Montjoye, Administrateur de l'association de défense des sites et vallées du Namurois
- Pascale Demoortel, Responsable Environnement aux Carrières du Hainaut et Benoit Leclercq, Echevin de la Mobilité et de l'Environnement de la Ville de Soignies (2018-2024)
- Michel Evrard, Exploitant de carrières

Vous souhaitez revoir les présentations ? [Cliquez ici !](#)

# Fediex s'engage dans les objectifs de développement durable !

Chez Fediex, nous sommes convaincus que les Objectifs de Développement Durable (ODD) fixés par les Nations Unies constituent une réponse aux enjeux environnementaux, sociaux et économiques auxquels nous sommes confrontés.



Ces 17 objectifs universels, allant de la lutte contre la pauvreté à la préservation de la biodiversité, représentent une opportunité unique de bâtir un monde plus équitable et durable. En tant qu'acteur responsable, il est de notre devoir de contribuer activement à cette démarche collective pour un avenir meilleur.

Pour renforcer notre engagement, l'équipe de Fediex a récemment suivi une série de formations donnée par la société Forethix, dédiées aux ODD, structurées en cinq modules interactifs.

1. Comprendre les ODD : Une introduction détaillée sur l'importance et l'impact des ODD dans le monde et pour nos activités.
2. Évaluer les ODD : Des outils pour mesurer notre contribution actuelle et identifier les axes d'amélioration.
3. Cartographier les parties prenantes et réalisation d'un plan d'engagement : Une méthodologie pour inclure tous les acteurs pertinents dans notre démarche.
4. Élaboration d'un plan d'action : La mise en place de projets concrets alignés sur les objectifs stratégiques.
5. Communication : Les meilleures pratiques pour partager nos progrès et inspirer nos membres à s'investir.

Nouvelle rubrique « ODD » dans le QuadrariaNews de Fediex !

Une nouvelle rubrique sera désormais intégrée à votre périodique QuadrariaNews. Ce nouvel espace sera dédié aux ODD et mettra en lumière les actions concrètes réalisées par nos membres pour contribuer à ces objectifs mondiaux. Restez connectés, le feuille de route de Fediex sera prochainement disponible !